
天高云淡，海风劲吹。福建漳州市东

山县澳角村码头汽笛悠扬，一艘艘渔船满

载而归、徐徐靠港。

10 月 15 日，习近平总书记来到澳角村

考察，在村内码头察看海鲜干货和渔获

产 品 ，了 解 当 地 推 进 乡 村 振 兴 情 况 。

2001年，习近平同志在福建省工作期间曾经

来过这里。时隔 23 年，看到乡村发生了

巨变，总书记深感欣慰。他感慨地说，乡村

振兴还是要发扬优势，做好“海”的文章。

殷殷嘱托，鼓舞人心。澳角村渔民许

小斌说，乡亲们的干劲更足了。

17 日下午，记者见到许小斌时，他正

和老乡把一筐筐海鲜搬下船。斗鲳鱼、鳗

鱼、小管和各类虾蟹个大肥美。

要不是肤色黑，戴着眼镜的许小斌，

看起来根本不像渔民。几年前，他还是西

装革履的商务人士。“大学毕业后，我在福

州、厦门等地工作近 10 年。”许小斌说。

2018 年，许小斌打算辞职回澳角村创

业做海鲜电商。母亲当即表示反对：“在

大城市安安稳稳工作多好，别再回到东山

受苦受累。”

母亲的顾虑是有原因的。许小斌的

父亲曾是渔民，一次出海时遭遇暴风，桅

杆 断 裂 、木 船 散 架 ，靠 一 块 浮 板 才 得 以

幸免。那时，许小斌还是个孩子。因为这

段经历，父母从此不让儿子靠近海边。当

时的澳角村，房前屋后少见绿色。村里的

水产虽然新鲜，但销路不畅。为了生计，

不少村民圈地养猪，导致村里环境脏乱。

母亲的反对，还有对故乡一些不太美

好的记忆，让许小斌对自己的决定犹豫

起来。

其实，澳角村已不是旧模样。

从 2016 年起，村里一些渔民“触电上

网”，干起海鲜电商。“生意很火，不少渔民

成功转型。”许小斌说。

变化不止于此。

村里“陆海统筹”整治生态环境：岸

上，生活垃圾、生活污水实现统一收集、处

理；海上，划分禁养区、可养区，成立海漂

垃圾清理队伍。给力举措多管齐下，澳角

村重现碧海蓝天、鸥鹭翔集胜景。

渔船不断换代，从木质舢板升级成钢

铁大船，而且加装智能导航设备，更抗风

浪、更加安全。澳角村还建成鲍鱼、对虾、

海带、紫菜等养殖基地，渔民们逐步告别

“看天吃饭”。

特色产业的发展带动村民增收、村庄

变美。

被家乡的发展前景吸引，经过仔细调

查和反复思量，许小斌回到澳角村。

万事开头难。他从辨认海鲜品种开

始学起，一步步向老渔民了解加工方法，

向资深电商打听市场行情，联系外来客商

开拓销售渠道。他和亲戚朋友“组团发

展”，团队生意越来越火，今年截至 9 月，

线上线下销售额已突破 500 万元。

这样的电商企业，在澳角村已有 117
家。全村 4000 多人，电商产业人才就有

500 多名。为了扶持电商发展，当地相关

部门定期召开座谈会，面对面向企业问需

问计，心贴心排忧解难。东山县搭建产业

推介平台，推动电商企业扩大知名度、提

高市场占有率；同时，引导企业与高校合

作开展人才培训，并组织与物流企业协商

降低快递成本。借力互联网，澳角村的海

鲜“游”向千家万户餐桌，去年销售额达

3.5 亿元。

以海兴村、以海强村，澳角村海洋产

业蓬勃发展。在海上，发展深水网箱 1110
口、各类吊养 660 亩；在岸上，拥有海水养

殖场 128 家。“海上粮仓”为村民增收，渔

旅融合让更多村民端上“旅游饭碗”。

2023 年，澳角村社会总产值达 15.5 亿

元，人均纯收入 5.8 万元。这个三面环海

的村庄，在乡村振兴、共同富裕的道路上

一路向前。

汽笛声响，又有一艘渔船靠岸。许小

斌抓起电话安排卸货，开始了新的忙碌。

图①：澳角村全景。

曾 明摄（人民视觉）

图②：许 小 斌（左）和 渔 民 一 起 搬 运

海鲜。 本报记者 付 文摄

澳角村，做好“海”文章
本报记者 付 文 刘晓宇

从昔日落后的小渔村，到远近闻名的

“最美渔村”“金牌旅游村”，澳角村的乡亲

们一路追波逐浪、向海而行。

对于三面环海的澳角村而言，乡村全

面振兴就要发扬优势，做好“海”的文章。

这些年，澳角村正全方位奏响“耕海

牧渔”之歌。在海上，全年海洋捕捞产值

3.3 亿元；在岸上，养殖年产量 5.8 万吨；在

网上，越来越多的渔民像许小斌一样做

起电商，把东山海味卖向全国……

渔村之变映照致富梦圆。一幅乡村

全面振兴的画卷正在澳角村徐徐铺展。

未来，乡亲们继续做好“海”的文章，就能

在 乡 村 振 兴 、共 同 富 裕 的 道 路 上 阔 步

向前。

以海兴村 以海强村
祁嘉润
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新 华 社

北京 9月 27日
电 中 国 国

民 党 革 命 委

员 会 的 优 秀

领 导 人 ，中 国

共 产 党 的 亲

密 朋 友 ，中 国

国 民 党 革 命

委 员 会 第 八

届 、九 届 中 央

委 员 会 副 主

席 胡 敏 同 志 ，

因病于 2024 年 9 月 21 日 12 时 50 分在北京逝

世，享年 93 岁。

胡敏同志病重期间和逝世后，中央有关

领导同志以不同方式表示慰问和哀悼。

胡 敏 ，重 庆 万 州 人 ，1931 年 7 月 出 生 。

1952年 9月毕业于上海交通大学土木工程系，

同年到北京煤炭设计研究院（原煤炭工业部规

划设计总院）工作。1982 年 4 月至 1992 年 6 月历任北京

煤炭设计研究院高级工程师、教授级高级工程师、副院

长。1992年 12月至 2002年 12月，任民革中央副主席。

胡敏同志 1984 年 10 月加入中国国民党革命委员

会，任民革第六届、七届中央常委，第八届、九届中央委员

会副主席，民革中央四化服务工作委员会副主任、经济委

员会主任。是第八届、九届全国人民代表大会常务委员

会委员，第九届全国人民代表大会环境与资源保护委员

会委员；中国人民政治协商会议第六届全国委员会委员，

第七届全国委员会常务委员，为坚持和完善中国共产党

领导的多党合作和政治协商制度作出了积极贡献。
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新华社北京 9月 20日电 副大军

区职离休干部、原北京军区副政治委

员王作义同志，因病医治无效，于 9 月

8 日在北京逝世，享年 93 岁。

王作义是山西省交城县人，1948年

入伍，1950年加入中国共产党。解放战

争时期，他历任副班长、班长、区队长、干

事等职。新中国成立后，他历任队长、助理员、干

事、副处长、室副主任，总后勤部政治部秘书处副秘

书长、政治处主任、秘书处秘书长，总后勤部基地指

挥部政治部主任、副政治委员、政治委员，第二炮兵

副政治委员等职，参加了成都战役等战役战斗，

为部队革命化、现代化、正规化建设作出了贡献。

王作义是第八届全国人民代表大会代表，

中国人民政治协商会议第九届全国委员会委

员。他 1988 年被授予少将军衔，1993 年晋升为

中将军衔，曾荣获解放奖章、中国人民解放军胜

利功勋荣誉章。
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新华社广州 9 月 29 日电

副大军区职退休干部、原成都

军区副司令员陈显华同志，因

病医治无效，于 9 月 12 日在广

州逝世，享年 87 岁。

陈 显 华 是 山 东 禹 城 人 ，

1954 年 入 伍 ，1956 年 加 入 中

国共产党。革命生涯中，他历任学员、

排长、参谋、连长、营长、科长、副处长、

处 长 、师 参 谋 长 、副 师 长 ，广 州 军 区 炮

兵 司 令 部 副 参 谋 长 、军 区 司 令 部 炮 兵

部 部 长 、军 区 副 参 谋 长 ，军 长 、广 州 军

区参谋长、成都军区参谋长等职，为部

队革命化、现代化、正规化建设作出了

贡献。

陈显华是第七届、八届、九届全国人

民代表大会代表。他 1988 年被授予少

将军衔，1993 年晋升为中将军衔。
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新华社成都 9 月 30 日电

战区级副职退休干部、原成都

军区善后工作办公室中将主任

许 勇 同 志 ，因 病 医 治 无 效 ，于

9 月 13 日 在 成 都 逝 世 ，享 年

66 岁。

许勇是山东冠县人，1978
年 入 伍 ，1979 年 加 入 中 国 共 产 党 。 革

命生涯中，他历任战士、副班长、班长、

排 长 、参 谋 、股 长 、团 副 参 谋 长 、营 长 、

团参谋长、团长、师参谋长、师长、军参

谋 长 、军 长 、西 藏 军 区 司 令 员 等 职 ，为

部队革命化、现代化、正规化建设作出

了贡献。

许勇是中国共产党第十九次全国代

表大会代表，第十二届全国人民代表大

会 代 表 。 他 2007 年 晋 升 为 少 将 军 衔 ，

2013 年晋升为中将军衔。
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新华社

上海9月26日
电 上 海 市

人 大 常 委

会 原 副 主

任 、党 组 副

书 记 施 平

同 志（享 受

市 长 级 待

遇 ），因 病

于 2024 年 6
月 29 日 在

上 海 逝 世 ，

享年 113 岁。

施平同志逝世后，中央有关领导同志以

不同方式表示哀悼并向其亲属表示慰问。

施 平 ，1911 年 11 月 生 ，云 南 大 姚 人 。

1938 年 1 月加入中国共产党并参加革命工

作。1938年至 1939年先后任浙江省云和县

工委书记、庆元县委书记。1939 年至 1941
年先后在香港、上海国际新闻社工作。1941年至 1951
年先后任华中局苏中区党委调研室主任、地委民运部

部长，华中野战军七纵屯垦办事处副主任，华中九地委

南通县委书记、地委组织部副部长、地委民运部部长，

苏北区党委青委书记、农委副书记。1951年至 1966年

先后任华东局团工委宣传部部长、副书记、代书记，北

京农业大学副校长、党委书记、代校长，农业部宣传教

育局干部，华东局农村工作办公室副主任。“文化大革

命”期间受审查。1978年至 1983年任华东师范大学党

委书记。1983 年至 1985 年任上海市人大常委会副主

任、党组副书记兼秘书长。1985年 12月离休。

施
平
同
志
逝
世

9 月 26 日召开的中共中央政治局会议强调，“要促进

房地产市场止跌回稳”“推动构建房地产发展新模式”。在

10 月 17 日举行的国务院新闻办发布会上，住房城乡建设

部等部门相关负责人介绍了促进房地产市场平稳健康发

展有关情况。

“四个取消、四个降低、两个增
加”，推动房地产市场止跌回稳

住房城乡建设部部长倪虹介绍，住房城乡建设部会同

财政部、自然资源部、中国人民银行、金融监管总局等部

门，指导各地迅速行动，抓存量政策落实，抓增量政策出

台，打出一套政策“组合拳”，推动房地产市场止跌回稳。

“‘组合拳’怎么打？概括起来，就是四个取消、四个降

低、两个增加。”倪虹介绍。

四个取消，即充分赋予城市政府调控自主权，调整或

取消各类购房的限制性措施。主要包括取消限购、取消限

售、取消限价、取消普通住宅和非普通住宅标准。

四个降低，主要包括降低住房公积金贷款利率，降低

住房贷款首付比例，降低存量贷款利率，降低“卖旧买新”

换购住房的税费负担。

两个增加，一是通过货币化安置等方式，新增实施

100 万套城中村改造和危旧房改造。二是年底前，将“白

名单”项目的信贷规模增加到 4 万亿元。

“相关政策发布以来，政策效果已经开始显现，房地产

开发投资、新建商品房销售等主要指标降幅继续收窄，特别

是 9 月底以来，一手房的看房量、到访量、签约量明显增加，

二手房的交易量持续上升，市场出现积极变化。”倪虹说。

针对降低存量房贷利率，中国人民银行副行长陶玲介

绍，预计大部分存量房贷将在 10 月 25 日完成批量调整，意

味着在 10 月 26 日就可通过贷款银行的指定渠道查看调整

结果。部分中小银行完成调整的时间可能略晚，总体预计

在 10 月 31 日前全部完成。为方便办理，绝大多数借款人

都不需要到银行网点。

存量房贷利率调整后，能节省多少房贷？“预计存量房

贷利率将平均下降 0.5个百分点左右，总体将能节省家庭利

息支出 1500 亿元，惠及 5000 万户家庭、1.5 亿居民。”陶玲以

北 京 举 例 ，原 房 贷 利 率 如 果 是 4.4% ，利 率 调 整 以 后 为

3.55%，那么 100 万元、25 年期的等额本息房

贷，每个月可少付月供 469 元，共节省利息支

出超过 14万元。

针对新增实施 100 万套城中村改造和危

旧房改造，倪虹介绍，通过货币化安置方式，

可以更好地满足群众自主选择房型、地点等

要求，不用等待过渡期；与此同时，还能消除

安全隐患，改善居住环境，完善城市功能；在

当前房地产供需关系发生重大变化的情况

下，有利于消化存量商品房，一举多得。

相关政策包括重点支持地级以上城市，

开发性、政策性金融机构可以给予专项借款，

允许地方发行政府专项债，给予税费优惠，商

业银行根据项目评估可发放商业贷款等。什

么样的项目可以获得政策支持？倪虹说，一

方面，项目得是群众改造意愿强烈、安全隐患

比较突出的；另一方面，项目的征收安置方案

和资金大平衡方案要做得扎实，切实维护群

众合法权益，避免新增地方债务风险。

优化完善“白名单”项目
融资机制，“保交房”已交付
246万套

中共中央政治局会议提出，“加大‘白名

单’项目贷款投放力度”。

金融监管总局副局长肖远企介绍，截至

10 月 16 日，“白名单”房地产项目已审批通过

贷款达到 2.23 万亿元。接下来，将进一步优

化完善房地产“白名单”项目融资机制，做到

合 格 项 目“ 应 进 尽 进 ”，已 审 贷 款“ 应 贷 尽

贷”，资金拨付“能早尽早”。

除此之外，还将打好房地产各项融资工

具的“组合拳”，形成集成规模效应，增强精准

适配性。根据不同房地产企业和房地产项

目，在不同阶段的融资需求量身定制个人专

属金融产品，提高融资支持的精准性、及时性

和有效性。同时，与有关部门一起积极研究

政策性银行、商业银行支持盘活闲置存量土

地的具体举措，各种政策形成合力。

如何确保在建已售商品房保质交付？

倪虹介绍，住房城乡建设部和金融监管总局会同有关部

门和单位，强化信贷、土地、司法等措施联动，紧紧围绕交付

目标，狠抓各项工作落实。一是抓进度。通过全国保交房信

息系统，对每一套交付任务都做到建档立卡，交付一套、销号

一套。二是抓质量。把保交房项目作为加强房屋质量监管

的重点，既要把房子建成，又要把房子建好。三是抓协调。

用好国家、省、市三级专班联动机制，协调解决项目跨区域的

资金抽逃、涉法涉诉、资产处置等方面的困难和问题。目前，

保交房攻坚战推进有力，已经交付 246万套。

抓好消化存量商品房和处置闲
置存量土地等工作

消化存量商品房和处置闲置存量土地，是当前促进房

地产市场平稳健康发展的重点工作。

“财政部拟会同相关部门实施利用专项债收储土地和

收购存量商品房政策。”财政部部长助理宋其超介绍，这两

项政策聚焦房地产市场的堵点问题，既是推动房地产市场

止跌回稳的重要举措，也是落实党的二十届三中全会决策

部署，扩大专项债支持范围和用作项目资本金领域的重要

内容，有利于促进土地市场的供需平衡，缓解地方政府和

房地产企业的流动性和债务压力，也有利于增加保障性住

房来源，增进民生福祉。

自然资源部副部长刘国洪介绍，在住宅用地供应上，

要一手抓控新增，一手抓盘存量。在控新增方面，指导各

地合理控制新增商品住宅用地供应，对于去化周期过长的

城市暂停供应商品住宅用地；对于去化周期较长的城市，

实行“盘活多少、供应多少”。

“为用好利用专项债收储土地这项政策，我们指导地

方规范程序、明确标准，重点围绕‘怎么收’来推动落实。

考虑优先回购企业无力开发或者不愿继续开发、尚未动工

建设的住宅、商服用地，及时匹配专项债券等资金。”刘国

洪介绍，接下来还将会同相关部门，研究设立收购存量土

地专项借款，作为专项债券的补充，中国人民银行提供专

项再贷款支持。

“各个部门都介绍了含金量很高、操作性很强的政策，

力度够大。接下来，我们就是要同心协力，把‘组合拳’打

好，狠抓落实，让这些政策的效果能够充分显现，让人民群

众能够享受政策红利。”倪虹说。

制图：张丹峰
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